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»تبسم تؤجر«

وقفة

د.غنيمة محمد العثمان الحيدر

خالص العزاء إلى صاحب السمو الشيخ د.سلطان بن 
محمد القاسمي. تلقينا ببالغ الأسى خبر وفاة نجلكم خالد 
ونحن خارج الكويت، وعلمنا الأكيد عن مناقبه الكريمة 
وتربيتكم الحكيمة له وإخوته كما هو معروف ومشهود 
ومؤكد عنكم حكما وحكمة  للشارقة خاصة وللإمارات 
الشــقيقة عامة، كونكم عضوا فاعلا متميزا بارزا لهذا 
الصرح.. القدوة للحزمة الخليجية والخارطة العربية كافة، 
وتأكيد ذلك اقليميــا لمنظومة مجلس التعاون الخليجي 
بفكركم الحكيم، وتواصلكم الحميم مع أطرافها الرسمية، 
وروابطها العربية الأخوية، مثالها وقفاتك المشهودة لأرض 
الكنانة ســابقها ولاحقها وقت أزماتها، وكذلك ما تقوم 
ســموك ـ رعاك الله ـ بواجب خندق تعليمك ودراستك 
الأكاديمية الجامعية لكلية الزراعة، حيث تخرجك بتفوق 
منها ولاتزال تلبــي حاجاتها حتى هذه الأعوام العجاف 
بوضع ومشاكل الوطن العربي، ولكن وفاءك تفوق على كل 
صعابها بدعمها والقيام بواجب مساندتها، كما هو الحال 
مع مؤسسات ومنظمات الوطن العربي الأخرى.. أكاديمية 
وثقافية وعلمية تستحق تسمية امارتك الشارقة مسماها 
عاصمة الثقافة للدولة والوطن العربي كافة. ليس أدل على 
ذلك من وفائك للكويت إمارة سابقة ودولة عصرية حديثة 
أكدتها بهديتك لها توثيقا مؤلف »بيان الكويت الأول لأواخر 
تسعينات القرن الماضي«، اصداره يوضح اخلاصك المعهود 
لها وحكامها ومحكوميها شعبا ومؤسسات، تلقيت علومك 
وتعليمك بها وخارجها باسم الكويت المرتبطة بإخلاصك 
لها وأهلها، تأكد ذلك بإطلاق اسمها على رسمي ميادين 
امارة الشارقة الناهضة ومسميات مناطقها ومحافظاتها 
وأسواقها وســواحلها وشوارعها بقلب امارتك العريقة 

اسما ورسما. 
ذلك الجهد لا ينكره يا صاحب السمو د.سلطان بن 
محمد القاسمي سوى حاقد أو حاسد وجاحد جاهل لكل 
كنوز امارتك للعروبة والأشــقاء حولها، لكنها شــهادة 
للتاريــخ والجغرافيا العربية للدولــة العريقة بإمارتها، 
العميقة بكنوز ثقافتها وحكمة حكامها كل بخندق واجباته، 
ســموك رمز لامع مانع، لمثل ذلك بــارك الله خطواتك 
وعظم أجركم بفقيدكم الغالي وأثابكم الصبر والسلوان 
بفسيح الجنان، إنا لله وإنا إليه راجعون، وندعو بطول 
أعماركم ورجاحــة قياداتكم بكل مواقعها رمزا للخليج 
العربي والوطن العربي الأكبر، ســدد الله قلاع صموده 
أمام أعدائه المتلونين للعبث بثرواته البشــرية والبيئية 

الطبيعية.. ودمتم سالمين. 

صفعة القرن التي سميت سياسيا بـ»صفقة القرن« 
أو »فرصة القرن« أو »فسحة القرن« للصهيونية العالمية 
لأجل السيطرة على الدول العربية وشل حركتها السياسية 
والاقتصادية والعسكرية.... وغيرها، لم تكن وليدة اللحظة، 
بل إنها عبارة عن عملية مخاض سياســي وعســكري 
واقتصادي بين العرب والصهاينة الإسرائيليين برعاية دول 
عظمى، والتي استمرت لأكثر من عقد من الزمان وساعد 
في ولادتها القيصرية العــداء مع إيران والربيع العربي 
الذي أطاح بجمهوريات العسكر الثوريين الفاسدين وحل 
محلهم الفاســدون الجدد الذين رفعوا رايات كوندوليزا 
رايس المسماة بالفوضى الخلاقة. ولاتزال هذه الأعلام إلى 

الآن ترفرف وبقوة في عدد من الدول العربية.
وقد وصف الكثير من العرب هذه الصفقة بأنها مسرحية 
هزلية لبيع فلســطين، كما نجد أن أغلب الحضور فيما 
يسمى بـ»ورشة البيع« لم يكن لهم أي رأي أو وجهة نظر 
حول هذه البيعة الغامضة للأراضي الفلســطينية سوى 
تقديم الأموال وتسليمها لليهود لإنجاح هذه الصفقة، لكن 

التاريخ سيسجل موقفهم من هذه الاتفاقية المشؤومة.
والسؤال هنا: هل هؤلاء العرب المسلمون نسوا تاريخ 

اليهود الأسود مع الرسول ژ في المدينة المنورة؟
وهل نســي الموقعون على »صفعة« القرن ما قام به 
يهود بني قريضة من نقض المعاهدة مع الرسول ژ أثناء 
غــزوة الأحزاب، وما قام به يهود المدينة من بني قريظة 
وبني قينقاع وبني النضير من مؤامرات وفتن ودسائس 
بــين الأوس والخزرج والتي على اثرها اســتمر القتال 
بين الطرفين لأكثر من 40 عاما الى ان جاء الرســول ژ 
وكشف كيدهم ومكرهم ضد المسلمين وحاربهم وطردهم 
من المدينة المنورة وبعد ذلك عم الأمن والسلام والرحمة 

بين المسلمين؟
وهل نسي الموقعون ما قامت به العصابات الصهيونية، 
المسماة بزفاي وكاخ والسيكاري وشتيرن زفاي وغيرها، 
من جرائم دموية بشعة في الثلاثينيات من القرن الماضي 
والتي اتحدت فيما بعد وكونت النواة الاولى لجيش الاحتلال 
الصهيوني بعد أن اعلنوا قيام كيانهم على بحور من دماء 
المسلمين الفلسطينيين المدنيين العزل وبمباركة هيئة الأمم 

المتحدة ولا حول ولا قوة الا بالله؟!
يا إلهي.. كيف يمكننا أن نتقبلهم ونتعاهد معهم ونثق 
بمعاهداتهم معنا؟! وهم خانوا رسولنا الأعظم محمد ژ 
وقتلوا مئات الآلاف من اخواننا المسلمين العزل في فلسطين.
وهل نسي العرب اليهودي برنارد لويس الذي ليس 
لديه شغل منذ عام 1978 سوى حث أميركا وإلحاحه عليها 
بتقسيم الدول العربية إلى دويلات صغيرة على أساس 
عرقي وطائفي وإثني، وقــد جنى ثمار تعبه طوال هذه 
السنين وتحقق حلمه في سورية والعراق واليمن والحبل 
على الجرار ان لم يوضع لــه حد. والهدف من ذلك هو 
بسط نفوذ الكيان الإسرائيلي على العرب أولا والشرق 

الاقصى ثم بسط نفوذهم على العالم اجمع.
واذا العرب يعتقدون ان عهودهم ومواثيقهم مع اليهود 
سيكسبون منها شيئا أو ان اليهود على الأقل سيحترمونها 
فإنهم مخطئون تماما، بل وسيظهرون قريبا على حقيقتهم، 
وســيضربون بمعاهداتهم عرض الحائط، بعد تحقيقهم 
لأهدافهم غير المعلنة والتي سيدفع العرب ثمنا باهظا لها.
وأخيرا.... وبعيــدا عن الدين والتمدن، يقول العرب 
الأعراب: )عدو جدك ما يودك وعينه لو تذرف لك الدمع 

كاذبة(. اللهم اني بلغت اللهم فاشهد.
٭ أتقدم بخالص العزاء الى الشيخ سلطان بن محمد 
القاسمي لوفاة ابنه الشيخ خالد، وأسأل الله العلي العظيم 
أن يرحمه برحمته الواسعة ويسكنه فسيح جناته ويلهم 

ذويه الصبر والسلوان و)إنا لله وإنا إليه راجعون(. 

تبسمك في وجه أخيك المسلم 
صدقة، والسلام على من تراه صدقة 
ولك به أجر. في السفر وأنت بعيد عن 
وطنك احمل معك اخلاق المسلم من 
كل الأمور التي دعا لها ديننا الجميل 
المثقل بكل ما هو جميل ومفيد، لا 
تحمل فقط شنطة السفر وجوازك 
الذي لا يبين معدنك الأصلي، فإن 
المعاملة واحترام  الأخلاق وحسن 
البلد الذي تزوره ســتترك خلفك 
معدنك الطيب. لقد رأيت كثيرا من 
الوجوه الخليجية والعربية تنشر 
السلام وتبتسم عندما ترى من اهل 
الوطن أو الخليج، فالسلام لا ينقص 
منك شيئا بل تؤجر عليه.ان رسول 

الله صلى الله عليه وسلم قال: »كل معروف صدقة
وإن من المعروف أن تلقى أخاك 

بوجه طلق«.
)بوجه طلق( معناه: يعني تلقاه 
منبســط الوجه أي بوجه ضاحك 
مستبشر، وذلك لما فيه من إيناس 

الأخ المؤمن، وجبر خاطره.
وبذلــك يحصل الألفة المطلوبة 

بين المؤمنين.
اعلموا أن البشاشة وطلاقة الوجه 
لإخوانكم والسلام عليهم من الأمور 
التي تثابون عليها، فمن كان متصفا 
بها فليحمد الله، وليسأله المزيد من 

ذلك.
ومن لم يكن متصفا بها، فليمرن 
نفسه عليها، فإن الإنسان لايزال 
يمرن نفسه على الأخلاق الفاضلة 

حتى تكون من سجاياه وطبائعه.
لتتقارب النفوس بالتعارف على 
المســلمين من شــتى بقاع العالم، 
فالسفر فرصة كبيرة نتعلم منها 
دروســا كثيرة في فن التعامل مع 
الآخرين تساند وتقف مع الأرواح 
الوجع،  المنكسرة وتضمد شقوق 
تعطي جمالا روحانيا داخليا، فالجمال 
لا يكون بامتلاك وجه جميل.. بل 
يكون بامتلاك عقــل جميل، قلب 
حنــون، روح طيبة، وابتســامة 

منشرح.
فكن جميل الخلق تهواك القلوب، 
كما علينا كمسلمين تجنب ما يخدش 
اخلاقنا الإســلامية والابتعاد عن 
معاصي اللسان وما حرمه الله من 
الشــهوات وهذا من أصعب أنواع 

الصبر، 
فــإن معاصي اللســان كثيرة 

كالنميمة والغيبة والكذب والمراء 
والطعن على من نبغضه ومدح 

من نحبه.
ولهذا قال ژ لمعاذ: »أمسك عليك 
لسانك«، فقال: وإنا لمؤاخذون بما 

نتكلم به؟، فقال: 
»وهل يكب الناس في النار على 

مناخرهم إلا حصائد ألسنتهم؟«
المعاصي  إذا صارت  لاســيما 
اللسانية معتادة للعبد فإنه يعز عليه 
الصبر عنها ويطلق لسانه في الغيبة 
والنميمة، والتفكه في أعراض الخلق، 

والقول على الله ما لا يعلم.
أحبتي، تبسموا وأفشو السلام 
في أســفاركم وتجنبوا ما يغضب 
الله فســتجدون لذة في سفركم. 
تعودون بالســلامة والله يحفظني 
وإياكم أجمعين.. أحبتي أهل وطني 

وجميع المسافرين.

في رواية الخيميائي للكاتب »باولو 
كويلو« يحلم الراعي الأسباني الشاب 
بكنز في مصــر، فيبدأ رحلة مليئة 

بالمخاطر بحثا عن الكنز المزعوم.
يئس مــن العثور علــى مبتغاه 
فنصحه رجــل التقاه وتعاطف معه 
نتيجة ما لقيه من تعب، وقال له كفاك 
جريا وراء حلم خادع، ولو كنا نجري 
وراء أحلامنا لكنت أنا جريت وراء حلم 
رأيته يعدنــي بكنز أجده في الموقع 
الفلاني في اسبانيا، وراح يفصل في 
مكان الكنز وأين هو مخبوء كما رآه 

في الحلم.
وطار الراعي الشاب من الفرحة فقد 
عرف ذلك المكان الذي ذكره الرجل، 
وبدأ رحلة العودة إلى بلاده والتفتيش 
عن الكنز في المكان الذي وصفه الرجل 
وبالفعل تمكن من العثور على الكنز.

ومغزى القصة أن الأمل يتولد من 
خلال اليأس أحيانا.

وفي عــام 1958 وبعد أن تخرج 

الشــاب المصري مجدي يعقوب في 
كلية الطب في مصر وكان الأول على 
دفعته وبذلك يستحق أن يكون معيدا 
في الكلية تم استبعاده وتفضيل أحد 
أقارب عضو في مجلس قيادة الثورة 
عليه، ما جعله يحــس بالظلم فقرر 
الهجرة إلــى بريطانيا ليجرب حظه 

هناك.
ومنها صار أشهر طبيب قلب في 

العالم.
ولقد عرفت قبل سنوات شخصا 
من رجال الأعمال وميســورا جدا، 
وحدثني عن قصته فقال إنه ولد ونشأ 
في الكويت ودرس في مدارسها حتى 
ســن اليفاعة ولم يكن يعلم أنه غير 
كويتي إلا حين قرر والده العودة إلى 
بلاده الأصلية بعدما يئس من حصوله 

على الجنسية الكويتية.

وبعد أن عادت عائلته إلى بلادها 
وكان قد صار شابا بدأ العمل التجاري 
لتتفتح لــه أبواب الــرزق والنجاح 
وليخطو على سلم النجاح والثروة، 
وهو الأمر الذي من الصعب تحقيقه 
لو كان أتم حياته في الكويت وحصل 

على جنسيتها.
وتتكــرر القصــص لنصل إلى 
قصة الدكتورة المصرية هدى المراغي 
الحاصلة على الدكتوراه في الهندسة 
الصناعية من كنــدا ولكن لما عادت 
إلى بلادها رفضت جامعتها الاعتراف 
بشــهادتها وأرادت تنزيل درجتها 
العلمية. وبالطبع رفضت وعادت ثانية 
إلى كندا لتصبح أول امرأة عميدة لكلية 
تاريخ كندا ومستشارة  هندسة في 
لوزيــر الدفــاع ولأكبر شــركتين 
أميركيتين في صناعة السيارات وتبدأ 
سلسلة من النجاحات بدأت ولم تنته.
إذن، لا تيأس بشــرط أن تجتهد 

وتعمل. 

مؤلم جدا عندما نرى أنفسنا بلا 
طموح ولا أهــداف نتيجة الفوضى 
والمحاصصة والترضيات، مؤلم جدا 
عندما نرى مــن يجتهد ويعمل من 
أجل مستقبل افضل تقف العقارب في 
طريقه وتعلن حربها بسمومها القاتلة 

على كل من لا ينضم الى جيناتها.
العقارب السامة ما زالت تمارس 
خبثها وتنشر سمومها في كل زوايا 
ساحات الوطن تحت مبررات وطنية لا 
يرونها إلا من منظار مظلم، تارة تجدهم 
يلعبون على أوتار الصراعات النتنة 
أبرزها الطائفية والفئوية والعنصرية، 
وتارة أخرى تجدهم ينتفضون بلا 
رحمة ضد من لا يدخل في منظومتهم 
خاصة من يسعى الى تحقيق أهداف 
من شــأنها تطور البلد الذي مازال 
يعاني من أنانية هؤلاء الذين لا يفهمون 
ولا يعرفــون إلا طريق مصالحهم 
الضيقة التي يحصلون عليها بطرق 
غير مشروعة، لأنهم لا يستطيعون 

للجميع حقوقه  العيش بنظام يكفل 
بالعدل والمســاواة بقدر ما يسعون 
باستمرار لفوضى الترضيات واستبعاد 

الكفاءات خارج دائرة القيادة.
وهنــاك عقارب ســامة من نوع 
أخرى وهي اخطر مما نعتقد، تجدهم 
دائما ما يعزفون بيانو الإصلاح كذبا 
ونفاقا للضحــك على ذقون الناس، 
واليوم انكشفوا خاصة عندما شاهدنا 

مواقفهم المخزية ضد حقوق المواطنين 
بعدة قضايــا، ودائما ما يلعبون في 
ساحات الصراع للاستفادة الشخصية 
ضاربين عرض الحائط بالمصالح العامة 
ومشــاكل الناس آخر همهم ما زالت 
قائمة من دون حلول، ونهجهم يكمن 
في استخدام الإعلام لمخاطبة الجماهير 
بأساليب تجذب الإعجاب رغم سوء 
أفعالهم التي تســود الوجه، للأسف 

ما زلنا نعيش حالة من الديموقراطية 
العرجاء التي أفسدت كل ما هو جميل 

في بلدنا.
لنا  لو رأينا بتجرد.. فماذا حقق 

مجلس الأمة؟!.
ما زالت مناصب البراشوتات قائمة، 
ما زالت مشاكل البلد المعروفة قائمة، 
ما زالت مؤسسات الدولة تعاني من 
الفساد بشتى أشكاله، مازال التعدي 
على المال العام مستمرا، مازالت التفرقة 
بالوظائف مستمرة، مازال سلم الرواتب 
ظالما لأكثر من ٦0% من الموظفين.. فأين 

بديلكم الاستراتيجي؟!.
القياديــة  ومازالــت المناصــب 
محصورة بفئات معينة ومنها لأقارب 

أصحاب الكراسي الخضراء.
ومازلت أقول للناخبين انتم الجزء 
الأكبر من المشكلة، والفوضى العارمة 
جاءت بسبب أصواتكم التي تذهب لغير 
مستحقيها.. ومن دون رحمة ببلدكم.

الصورة الجميلة التي قدمتها 
عن تجربتي مع مستشفى الرازي 
التمريضية  من حيث الخدمــة 
ورقيها تعاكسها تماما تجربتنا مع 
اللجان الطبية في هذا المستشفى، 
وانني حين أتطرق لهذا الموضوع 
أمام  الصــورة  فبغرض وضع 
المسؤولين عسى أن يبحثوا في 
الأمر بجدية ويصلحوا ما يمكن 

إصلاحه.
أول ما يواجهــك في طلب 
لجنة للعــلاج بالخارج في هذا 
اللجنة  المستشــفى أن رئيس 
هو نفســه الطبيب المعالج، ولا 
الطبيب  اعرف كيف يكون هذا 
شاهدا على نفسه بالقصور كون 
طلب العلاج بالخارج يعني فيما 
يعنيه عدم قدرة ذلك الطبيب على 
المعالجة. وبالطبع سيتم رفض 
الطلب لأنه لا يمكن للطبيب أن 
يقول أنا لا استطيع معالجة هذا 

المريض، وهنا تبدأ معاناة المريض 
وأهله والبحث عن الواسطة بما 
يدل على أن خلق الواسطة هو 

إجراء حكومي صرف.
وحين تقابل اللجنة، فاللجنة 
لا تســتمع لشــكواك بقدر ما 
يهمها إثبات صحة ما تم عمله، 
وان تطــرق الحديــث للوضع 
للحالة وان قدمت  المســتقبلي 
تقارير اعظم بروفيسور في العالم 
فلن يتم الاهتمام بذلك بل يكون 
مصيرك الاستهزاء من قبل اللجنة 
والازدراء والاتهام بأنك تبحث عن 
النتيجة برفض  المتاعب، وتأتي 
الطلب، ولو طلبت لجنة أخرى لا 
يكون الطبيب المعالج عضوا فيها، 
فهنا تبدأ المجاملات على حساب 
المهنية، وبالتالي تتم تزكية عمل 
الطلب،  الزميل ورفض  الطبيب 
والمضحك المبكي أنك حين تطلب 
العرض على لجنة حسب وضعك 

الصحي من حيث الاختصاص 
اللجنــة بعرضك  تقوم هــذه 
على اللجنــة الأولى التي قامت 
بالعلاج حتــى وان كانت الحالة 
الآن تختلــف، لكنها المجاملات 
أو ربما الخوف من اتخاذ قرار 
أو أمور لا نعرفها، لكن النتيجة 
ضياع الوقــت والجهد وأيضا 

رفض الطلب.

اننــي حين أقــول هذا فلا 
يفوتنــي القول بــأن هناك من 
الأطباء الشجعان الذين يضعون 
أصابعهم على الخلل بكل وضوح 
ويطرحون طريقة العلاج المطلوب، 
لكن هؤلاء الأطباء يبقون أفرادا 
لا حول لهم ولا قوة في تغيير 
نظام معمول به حتى وان تأذى 
منه الناس وحتى وإن كان نظاما 

فاشلا أو مهترئا لا يناسب العصر 
وتطور وتعقد الحالات، وان كان 
بالإمكان فلابد من أن ازجي كلمة 
للدكتور محمد  ثناء وعرفــان 
الصفي من وحدة القدم وبعض 
زملائه بنفس الوحدة لحســن 

تشخيصهم ودقة اقتراحهم.
في كثير من الحالات يتطلب 
الوضع مناقشة الحالة من قبل 
اكثر من طبيب واكثر من تخصص 
حتى قبل إجراء العملية أو العلاج 
التكامل وتفادي  وذلك لضمان 
الخلل، ولقد أخبرني أحد العاملين 
في مستشفى ألماني معروف بأن 
الأطباء الجراحين قبل إجراء أي 
عملية يجتمعــون من مختلف 
تخصصاتهم لمناقشة الحالة المزمع 
إجراء جراحة عليها للاتفاق على 

كيفية العملية وما احتياطاتها.
أو  لا تظــن وزارة الصحة 
بالأحرى أطباؤهــا أننا لا نقرأ 

عــن الحالات وكيفيــة علاجها 
ومضاعفات ذلــك، وعليهم أن 
يتقبلوا ذلك بكل رحابة صدر، 
وأن يتعاملوا معه لا كتحدٍ لعلمهم 
وخبرتهم، ولكن كعامل مساعد لما 
يقومون به وان كانوا يرون عدم 
صحة ما نقرأ فعليهم أيضا أن 
يخبرونا لماذا من دون تشنج أو 
غضب أو زعل فمن حقنا عليهم 
أن يطمئنونا بصحة وجهة نظرهم 
في مقابل الكم الهائل من المعلومات 
المتاحة ســواء من أطباء آخرين 
أو من مواقع طبية معروفة، أما 
اعتماد أسلوب البحث عن وجهة 
نظر طبية أخرى من طبيب آخر 
فيجب ألا يغيظ أطباءنا بل العكس 
تماما عليهم أن يعتبروه تحديا 
لهم وبحث الموضوع من زاوية 
أخرى وليت الوزارة تنشر ثقافة 
أخذ رأي طبي آخر بين أطبائها 

والقبول به.

قال الرسول ژ لأشج بن 
القيــس: »إن فيك لخصلتين 
يحبهمــا الله: الحلم والأناة« 

رواه مسلم.
الحلم والأناة هو: التسامح 
والصفح وإمساك النفس عن 
الاستشاطة في الغضب، وملك 
الجوارح عن إيقاد جمرة الشر، 
والسكون والهدوء عند الأحوال 
المثيرة للانتقام، والتثبت وترك 
تعجيل إنفاذ الحكم، لما في ذلك 
من وقوع الندم ولا سيما مع 
تمكن القدرة، وتوافر القوة.

المديــر الذي عنــده هذه 
الخصال، مع تهيئة جو مناسب 

لكل موظف للعمل وإعطائه ما 
يســتحقه من الحوافز وبابه 
مفتوح للكل ويشاور موظفيه 
الســليمة  القيادات  ويختار 
وذات خبرة ويــزرع فيهم 
حب العطاء والثقة ولا يكون 
متكبرا مختالا بنفسه انتهازيا، 
سترى حينها الموظفين يتقنون 
العمل ويحبونه ويقدمون كل 
ما لديهم على أكمل وجهه وان 
كان في العمل مشــقة وتعب 
سيهون عليهم ذلك، فكل أحد 
منا يحتاج من يقدر مجهوده 
ويحفزه ولو بكلمه شــكر..

تعطيه دافعا للأمام.

وهــذا ما التمســته في 
المهندس فــواز اللنقاوي أبو 
يوسف.. مدير صيانة الكابلات 

الأرضية والخطوط الهوائية.. 
والله حسيبه..ولم أذكره تملقا..

ولكن هذه ليست بشهادتي.. 

إنما شهادة المواقف ومن عمل 
معه..

قال لي أحد الموظفين: إن 
ســر نجاح قســم الخطوط 
ابو  الهوائية مــا زرع فيهم 
التماسك وصفة  يوسف من 
الحلم والأنــاة التي عمل بها 
فتري الموظفين متماسكين.. 
محبين لبعضهــم.. يؤدون 

أعمالهم بتناسق تام.
وهذا يرجع للمهندس )فواز 
اللنقاوي( عندما كان رئيس 
القســم، وهذا ما سيقوم به 
بحول الله وقوتــه في باقي 
الأقســام من اختيار قيادات 

كويتية عندهــا من الخبرة 
الفرصة  والكفاءة وإعطائهم 
لخدمــة بلدهــم وتحمــل 
المســؤولية، فنرى فيه مثلا 
للقيادة والقدوة، فأنت  رائع 
به  تزرع جيلا وفريقا تفرح 
الكويت ولمسنا ذلك عند حدوث 
حالات الطوارئ التي تمر بها 
البلاد ومنها الأمطار الأخيرة..
فشــكرا لك يا بو يوسف 
على ســعة صدرك ورؤيتك 
وحلمك والأناة التي تزرعها في 
موظفيك لخدمة بلدنا الغالي.

وأتمنــى أن تكون ما أنت 
عليه وأفضل مما أنت عليه.

نقش القلم 

عزاء لحاكم 
الشارقة 

الموقر
محمد عبدالحميد الصقر

جوهر الحديث

صفعة 
القرن

مفرح النومس

شرارة قلم

عقارب
في بلدي

hassankuw@hotmail.comحسن الهداد الشمري

باليراع

تجربتي
مع لجان الرازي
mw514@hotmail.com د. محمد القزويني

بلا قناع

نجاحك
في يأسك

katebkom@gmail.comصالح الشايجي

نغم وسط النشاز

صفات يحبها كل 
موظف في المدير

Yousif.Alotaibi@hotmail.comيوسف فيصل العتيبي
Twitter: Y _ Alotaibii


